

令和3年12月開成町教育委員会定例会 会議録

日 時： 令和3年12月15日(水) 15時30分～17時00分

場 所： 開成町役場 会議室A

出席者： 井上教育長、村岡教育長職務代理者、露木委員、上野委員、本澤委員

【事務局】遠藤教育委員会事務局参事兼生涯学習課長、岩本学校教育課長
宇田学校教育課指導主事、尾川学校教育課学校教育班長

議 事：

1) 開会 教育長より開会の宣言

2) 会議録署名人の指名 上野委員が指名された。

3) 議事

《報告事項》

(1) 令和3年度神奈川県児童・生徒の問題行動・不登校等に関する短期調査（第1期）の結果について

・資料1に基づき事務局より説明した。

○教育長 報告事項の（1）令和3年度神奈川県児童・生徒の問題行動・不登校等に関する短期調査（第1期）の結果について事務局から説明してください。

○事務局 それでは、資料1をご覧ください。こちらは、県で2回実施している児童・生徒の問題行動・不登校等に関する調査の第1期の結果報告でございます。今年の4月から9月までの問題行動等に関する調査結果となります。暴力、いじめ認知、欠席（年間15日以上）、欠席のうち不登校の4区分に分けて報告させていただきます。まず、開成小学校についてですが、暴力1件、いじめ認知27件、欠席9人、不登校9人でした。開成南小学校についてですが、暴力1件、いじめ認知7件、欠席5人、不登校5人でした。文命中学校についてですが、暴力1件、いじめ認知42件、欠席15人、不登校7人でした。参考までに昨年の調査結果を報告させていただきます。開成小学校についてですが、暴力0件、いじめ認知12件、欠席3人、不登校2人でした。開成南小学校についてですが、暴力0件、いじめ認知5件、欠席6人、不登校3人でした。文命中学校についてですが、暴力1件、いじめ認知38件、欠席16人、不登校16人でした。

個別に見ていきますが、まず、暴力行為については、小学校の場合各1件となっておりますが、報告の段階では、2、3件の報告がありました。これについては、内容を精査させていただいて1件とさせていただきました。ただし、昨年は0件でしたので、小学校においても簿力行為が現れてきているのは事実だと思います。暴力行為の状況ですが、開成小学校では、3年生の加害児童が被害児童を複数人で追いかけて体を押さえ、一人が蹴ったという事案です。開成南小学校では、

ふざけ合いから2年生の加害児童3名が男児1名の顔などを殴ったという事案です。文命中学校では、教師が、感情的になっていた生徒を落ち着かせていたところ、加害生徒1名が、殴る、蹴るという暴力行為を行ったという事案です。

続いて、いじめの状況ですが、傾向として小学校では、認知件数が少ないという状況がございます。平成25年に、いじめ防止対策推進法が施行されて、いじめの定義が変わりました。簡単に申し上げますと「学校でいやな思いをした」場合は、いじめとなります。したがって、報告としてあがってきている件数が本当に定義にあたるような件数として実態を表しているのか慎重に考える必要があると思っています。中学校では、学校生活アンケートで把握した事案を担任が本人に聴き取ったものも計上しています。開成小学校においては、アンケートによる把握を一部で導入し始めましたが、町内の学校で足並みを揃えて同様の手法を導入できないか検討しているところです。第2期の調査では、改善を図れるよう各学校の生徒指導担当教員と連携を図つてまいります。

続いて、欠席についてですが、小学校については増加傾向にあります。ただし、個別の人数というよりは兄弟等の世帯を含めた人数となっています。中学校については、昨年から不登校が大幅に減っています。2年生の不登校者がいないことが要因です。説明は以上です。

○教育長

ただいま、事務局から説明がございました。何か御質問はございますか。

○委員

いじめの認知件数のところで説明があったが、児童、生徒へのアンケートの取り方は難しい部分はあると思う。聴き取り方によっても件数が変わってくるので、児童、生徒指導担当者会議等で考え方を出来る限り共有するようにしてほしい。

○事務局

いじめの認知方法について、以前の県教育委員会の考え方としては紙で記録が残っていないと件数としてカウントできないというものでした。しかし、例えば報告書、メモのような紙ですべての記録を残すということは現実的に難しい状況はあります。かつては、このような紙で残っている記録のみをいじめとして認知した結果、認知件数が一気に下がってしまった経緯があります。開成小学校では、以前、いじめ等について担任が気付いたことがあればその都度、児童指導担当教諭にメモを渡すという仕組みを構築したのですが、なかなか活用が進まなかった経緯があります。そのような中で、文命中学校では、アンケートを活用し、より正確にいじめを認知しやすくなっていますので、今後は同様の取組を他の学校でも展開できるようにしていきたいと考えています。

○教育長

いじめの認知については、なかなか難しい部分はありますが、事務局から説明があったようにできる限り正確ないじめ認知ができるように取組方法は検討していきます。また、この報告の中では、SNS等の学校の外で起こっていることについては、記録が出てきていません。実際は、SNS等を通じたいじめ等も起こっているのではないかと考えています。

えております。他に何か御質問はございますか。

○全委員 質問なし。

○教育長 それでは、報告事項（1）令和3年度神奈川県児童・生徒の問題行動・不登校等に関する短期調査（第1期）の結果については、ここまでとさせていただきます。

（2）令和3年度第1回開成町教育支援委員会入級指導結果について

・資料2に基づき事務局より説明した。

○教育長 報告事項の（2）令和3年度第1回開成町教育支援委員会入級指導結果について事務局から説明してください。

○事務局 それでは、資料2をご覧ください。こちらは、来年度の特別支援学級入級にかかる第1回教育支援委員会の結果です。審議対象となった児童・生徒は56名おりました。そのうち、新就学児童11名、措置替児童が3名ございました。なお、小学校で1名の児童については、教育支援委員会では「適」となったのですが、保護者が現時点で迷われており、承諾がいただけていない方がおります。

それでは、各学校の内訳をご説明します。まず、開成小学校ですが、知的が9名、自閉・情緒が現時点では、8名の合計17名の予定です。ただし、自閉・情緒学級については、さきほどの方から承諾をいただけたら9名となります。なお、開成小学校の新就学予定児童のうち1名は、小田原養護学校に入学する方向で調整が進んでおります。開成南小学校ですが、知的が9名、自閉・情緒が13名、肢体不自由が1名の合計23名の予定です。文命中学校ですが、知的が8名、自閉・情緒が5名の合計13名の予定です。

○教育長 ただいま、事務局から説明がありましたが、かなり当町においては、児童、生徒数が多いということもあり人数が増えてきています。特に、開成南小学校では2学級増となります。何か御質問はございますか。

○委員 特別支援学級がかなり増えているが、町費の支援員等の配置にかかる予算は大丈夫か。

○事務局 現在、令和4年度の査定中ですが、支援員の配置については、前年度の予算額を上限で要求しています。人員については、学級数が増えるから直ちに増員するものではなくて、個別の状況に応じて対応していきたいと考えております。

○教育長 できる限り人員は、手厚くしたいと考えておりますが、予算との関係で難しい部分は出てきます。また、県教育委員会とのヒアリングにおいても学級数増に伴う教員配置のお願いをさせていただきました。

○委員 支援員等の手厚い配置があることも開成町の教育が評価されている要因だと思うので、そこのスタンスは崩さないでほしい。

○教育長 他に何か御質問はございますか。

○全委員 質問なし。

○教育長 それでは、報告事項の（2）令和3年度第1回開成町教育支援委員会入級指導結果についてはここまでとさせていただきます。

（3）経過報告、今後の予定について

- ・資料3に基づき事務局より説明した。

○事務局 それでは、資料3をご覧ください。1ページをご覧ください。12月の経過報告です。12月1日は、登校指導日でした。12月15日は登校指導日でした。12月15日の本日は、12月定例教育委員会を開催させていただきました。12月22日は、園長・校長会議を開催します。12月23日は、西湘地区教育委員会連合会主催の教育講演会が開催されます。オンライン配信となるので、14時15分までに役場にお越しください。12月27日、28日は学校閉庁日のため、園・学校は休業日となっております。

続いて、1月の予定についてです。2ページをご覧ください。1月4日は、役場の仕事始めとなっております。1月4日は、学校閉庁日のため、園・学校は休業日となっております。1月5日は、町表彰式を福祉会館で開催します。なお、賀詞交換会は行いません。1月9日は、町成人式を福祉会館で開催します。1月11日は、登校指導日です。また、幼稚園、小学校、中学校の3学期始業式となっております。1月15日は、開成小学校において町消防出初式を実施します。1月17日は、登校指導日となっております。1月26日は、定例教育委員会を町民センター中会議室Bで開催します。

（4）開成町立園・学校の様子について

○教育長 まず、議会関係ですが、12月議会の一般質問において前田議員からヤングケアラーに関する御質問がございました。当町においては、いわゆるヤングケアラーと呼ばれるような18歳未満の子どもの存在は確認できておりません。ただし、一般的な傾向としては、不登校の子どものなかには、ヤングケアラーと言われるような子どもが比較的多いということがあるようです。したがって、当町にも不登校の子どもがおりますが、もう少し実態を深掘りする必要があるかもしれません。

園・学校の様子ですが、町内の子どもたちは落ち着いて過ごすことができています。ただし、コロナ禍ということもあり、保護者の中にはマスクを着用することによって様々な問題が生じるため、着用しなくてもいいようにしてほしいという陳情がございました。町教育委員会としては、国が示す感染症対策ガイドラインに沿って対応させていただく旨、回答させていただきました。

幼稚園においては、年長組が表現の発表会を行いました。感染対策を行ったうえで、保護者参観も可としました。また、保護者面談も実施します。

小学校についてですが、インフルエンザ罹患者はおりません。開成小学校については、12月17日に学級懇談会を2年ぶりに開催します。給食は12月21日までです。開成南小学校ですが、12月21日に学級懇談会を開催します。給食は、12月22日までです。

中学校についてですが、3年生はすでに入学試験に向けて準備が本格化しています。なお、朝部活は中止となっています。1、2年生については、12月21日から3日間、希望制で教育相談を実施します。給食は、12月22日まで実施します。また、先日、適応指導教室を見学してきました。ふれあいの村の職員が来ており、どんぐりや廃材を使って工作の授業をしておりました。生徒は、集中して授業に取り組んでおり、積極的に質問もしていました。

幼、小、中学校とも2学期の終了は12月24日です。3学期の開始日は、1月11日からです。

参考までに令和4年4月1日時点の園児、児童、生徒数について報告します。園児については、年少64名、年中73名、年長72名で合計209名の予定です。年少については、同学年の約4割の子どもが開成幼稚園を希望している状況です。開成小学校は508名、開成南小学校は663名、中学校は521名の予定です。幼稚園から中学校まですべての子どもたちの合計が1901名であり、全町民の約1割が町立幼稚園、学校に在籍していることになります。

生涯学習関係ですが、12月5日に人権講演会を町長部局と共催で実施しました。ジェンダーフリーをテーマにした講演会であり、参加者は、50名程度でした。また、1月22日に町民センターリニューアルオープンイベントを実施します。

(5) その他

○事務局

11月30日に11月随時会議を開催し、文命中学校大規模改修工事にかかる追加工事ということで、足場部材など材料の調達においてこのタイミングで施工することが効率的であるということから、体育館外壁工事等実施に伴う増額補正1786万9千円の増額補正をお認めいただきました。また、12月9日の12月定例会議において、開成南小学校の通級指導教室の開設にかかる予算ということで172万1千円の補正予算をお認めいただきました。あわせて、学校等の感染症対策にかかる国の補助金を活用できる事業がございましたので、こちら1校あたり20万の事業費に対して2分の1を補助するものであり、3校あわせて59万5千円の補正予算をお認めいただきました。

閉会：教育長より閉会の宣言